
« Journée séminaire développement » 

SYNTHÈSE 
 
 
 
Sézanne le samedi 4 février 2023 
Présents :  
LEBOEUF Sylvain (Epernay) 
BANCHET Michel (Grauves) – Président du comité départemental 
DEMESSINE Chantal - HENRY Dominique - LANGUIN Joel (Sézanne) 
CLOSSON Dominique - RUELLET Daniel (St Brice Courcelles) 
DEVAVRY Jean-François - PROBST Jacques (Reims) 
HALET Fabrice (E.T.R - Instructeur Fédéral) 
Excusés : 
VALIÈRE Régis - Président de la Ligue Grand Est 
RENARD Gabriel (Ay) 
MOREAU Bernard (Chalons en Champagne) 
FLON Éric – COUILLET Jean Claude (Sézanne) 
CHEVALLIER Pierre – DERAEDT Frédéric – LAVAL Daniel (Epernay) 
LÉONARD Marc (Frignicourt) 
BOULET Serge – COLLARD Rémy – BAUDRY Alain (Grauves) 

 
Vers 14h30, Michel ouvre la journée en remerciant l’ensemble des personnes présentes. 
 
Présentation de la journée 

Fabrice se présente et présente l’ordre du jour ainsi que les raisons de cette rencontre.  
Il présente la filière de formation fédérale et les niveaux d’interventions, ainsi chacun peut mieux se situer (qui fait 

quoi).  
La création récente d’une Equipe Technique Régionale (E.T.R) dans la région Grand Est, sa composition, son 

rôle sont proposés comme un outil d’accompagnement à solliciter à convenance avec cohérence. 
 

Au niveau national, les statistiques permettent de mesurer une moyenne d’âge élevée (près de 60 ans), une 
stagnation des licenciés en carambole et une augmentation des licenciés en blackball qui permettent de maintenir un 
nombre total de licenciés autour de 16000 (14000 en 2013).  

Dans la marne, seul le carambole existe avec environ 200 licenciés sans progression depuis 10 ans. 
 

Il sensibilise sur les objectifs du jour en signifiant l’importance d’augmenter le nombre de licencié(e)s, en 
structurant les clubs, en diversifiant les publics pratiquants (jeunes, féminines et handicapés), en créant des écoles de 
billard et en améliorant la qualité des écoles actuelles. 

 
Tour de table des clubs  

Les représentants nous informent de leurs situations, de leurs expériences, de leurs actions et de leurs objectifs. 
L’hétérogénéité des clubs laisse apparaitre des moyens, des besoins et des perspectives d’évolution différentes d’un 
club à l’autre.  

- Pour Sézanne et Grauves, Michel et Dominique H indiquent leur difficulté de recrutement de jeunes. Sézanne 
souhaite se perfectionner en la matière et mieux connaître les méthodes, les outils…. 

- Pour Saint Brice Courcelles, Dominique C et Daniel nous informe de leur souhait d’adhérer à la fédération et 
nous signale leur situation au sein d’une maison associative municipale qui leur permet d’appréhender un public 
divers et intéressant pour leur structure. 

- Pour le Tapis vert de Reims, Jean François indique des difficultés de suivi de leur école de billard par le manque 
d’encadrants, de fidélisation et d’accompagnement des adhérents vers un niveau de pratique plus élevé. Jacques 
intervient en signifiant l’importance des actions permanentes et continues nécessaires pour assurer la pérennité 
du club. Dans le cadre d’organisation d’un évènement (finale de France libre N3) en mai prochain, il indique 
son action d’information au sein de l’équipe arbitrale du Tapis vert. 

 

Le fonctionnement des compétitions semble satisfaire les clubs, particulièrement la création de nouvelles 
rencontres qui peuvent se réaliser quel que soit le jour de la semaine et qui laisse apparaitre des arrivées de nouveaux 
compétiteurs, l’arbitrage de ces rencontres reste l’aspect à améliorer. 

 



Présentation des outils 
En présentant le site de la Fédération Française de Billard, Fabrice présente les outils disponibles proposés. 

Particulièrement dans les rubriques ressources pour la structuration des clubs et portail formation pour l’amélioration 
qualitative de l’accueil et de l’encadrement des adhérents, il précise que seul un club structuré peut penser à créer son 
école de billard.  
 

Découverte ou connaissance pour les personnes présentes, sans détailler tous les thèmes, plusieurs sujets sont 
légèrement approfondis :  

- Le diagnostic qui permet de se situer et mieux cibler les points forts et faibles. 
- Le projet du club, Jean François indique l’existence de son projet 2020/2024 et de sa réflexion sur le projet de 

la future olympiade. Fabrice précise qu’avoir un projet en tête ne suffit pas, le matérialiser est important. Il 
permet de créer un « fil conducteur » sur la perspective et les actions à mener. 

- La rédaction d’un plan d’actions concrétisant les méthodes, la manière pour atteindre les objectifs doit 
également être défini (le travail à réaliser, nommer des responsables, des équipes de travail, des calendriers…) 

Ces réalisations ne doivent pas être des contraintes administratives, elles peuvent être simples et adaptées à la 
situation et aux objectifs cohérents du club. « Mieux vaut peu et bien que trop et mal » 

- La formation de formateurs qui s’améliore avec la formation continue des animateurs est un point essentiel. 
Fabrice invite tous les clubs à proposer des candidats au CFA et au DFI, la grosse faiblesse dans ce domaine 
est dangereux pour l’avenir. 

- Pour la formation des dirigeants, « Le club idéal » apporte des connaissances et donne des idées de réalisations 
aux dirigeants.  

 

Le rôle de l’E.T.R est d’accompagner les clubs demandeurs. L’instructeur fédéral pour la formation des formateurs 
(CFA, DFI) et la détection et le suivi des jeunes talents. L’agent de développement pour la structuration des associations 
peut aider les clubs qui le souhaitent. 

 
Propositions 

Avant d’établir des propositions, Fabrice indique qu’un travail en auto suffisance, plutôt anonyme sans ouverture 
vers l’extérieure n’est pas constructif, tisser les liens entre les structures, prendre conscience des passerelles existantes 
sont bénéfiques. Les actions harmonisées, cohérentes et collectives qui se dessinent (compétition de jeunes en 4 billes 
depuis 1 an, formation continue des animateurs) sont porteuses pour le développement. 
 

Suite aux constats évoqués, des propositions concrètes : 
- Accompagnement des jeunes - Mise en place d’un ou plusieurs stages de perfectionnement technique entre 

novembre et mars pendant la saison 2023/2024. Avant novembre, Fabrice établi le projet pour cette action 
(encadrants, participants, financement, contenus…). 

- Formation des formateurs – Une formation continue des formateurs à lieu le samedi 18 février à Sézanne. Les 
participants prioritaires seront les animateurs diplômés et actifs, Fabrice indique qu’en fonction des 
disponibilités d’autres personnes pourront participer comme les non diplômés actifs en attente de formation. 

- Formation sur l’arbitrage - Jacques s’engage pour une intervention en faveur des clubs, avec Michel ils 
définissent un lieu et une date en mars pour cette action. 

- Aides aux clubs - La transmission à Fabrice du diagnostic approfondi réalisé avant juin 2023 par les clubs, 
conditionnera leur souhait d’assistance et d’accompagnement par l’E.T.R. 
Fabrice et Michel en complément des action menées par Régis s’engage à découvrir et rencontrer le club de 
Saint Brice Courcelles. 

 
Conclusion - Bilan 

Sylvain s’interroge sur une pratique plus attractive du billard qui pourrait intéresser plus facilement le public. 
Chantal qui encadre depuis environ 30 ans signale l’intéressement quelle a accordé à ce séminaire. 
Dominique H nous transmet son impatience à découvrir la formation des formateurs et les sujets abordés vont 

lui permettre de mieux appréhender le travail au sein du club de Sézanne. 
Jean François remercie de cette nouvelle initiative, qui lui a semblé cohérente. 
Fabrice demande aux participants d’adresser leur demande de remboursement déplacement à la Ligue Grand Est. 

Dans l’ensemble, ce séminaire pourrait être reconduit annuellement avec des ordres du jour adaptés. 
 
Vers 18h30, Michel clôt la journée autour du verre de l’amitié. 


